



DANTI, Jaume (coord.), POJADA, Patrici, FRANCH, Ricardo, CODINA, Olivier, GUAL, Valentí, SERRA, Eva, TORRAS i RIBE, Josep Maria, ALCOBERRO, Agustí: *L'articulació del territori a la Catalunya moderna*. Barcelona: Rafael Dalmau editor, 2015. Col·lecció Bofarull, 24. 332 pàgs. [13,5 x 20].

Esta obra es el resultado de un programa de investigación que tiene por objeto el estudio de la red urbana catalana durante los siglos XVI y XVII. Este programa ha dado ya lugar a la publicación de dos libros, los titulados *Ciutats, viles i pobles a la xarxa urbana de la Catalunya moderna* (2005) i *Les xarxes urbanes a la Catalunya dels segles XVI i XVII* (2011). En la presente edición la perspectiva geográfica se amplía, por una parte con el estudio de Ricardo FRANCH sobre el reino de Valencia y por otra con las contribuciones de Olivier CODINA sobre Andorra y de Patrice PUJADA, profesor de la universidad de Perpiñán sobre las relaciones económicas del Principado con el sur de Francia. En el primer caso, Ricardo Franch se centra en el estudio comparativo y la bien rivalidad comercial existente entre Valencia y Alicante a lo largo de los siglos XVII y XVIII. Olivier Codina analiza el papel de Andorra en el comercio transpirenaico, en la ganadería y la siderurgia. Patrice Pujada analiza la correspondencia de un francés establecido en Cataluña para estudiar las vías y formas del tráfico comercial, en especial el mantenido entre Barcelona y Toulouse.

En cuanto al Principado en sentido estricto, Jaume DANTÍ, como coordinador del programa, expone las líneas generales de la investigación y realiza una aportación concreta sobre las tierras del Ebro. Un espacio geográfico, económico y social que no siempre queda bien reflejado en las visiones generales de Cataluña. En la introducción de la obra, Dantí, además de resumir los trabajos de los demás autores, expone la tesis general de la investigación: la articulación económica de Cataluña en torno a una serie de redes urbanas, en primer lugar la centrada en la ciudad de Barcelona, pero complementada y diversificada por una serie de redes secundarias. Una de estas sería precisamente la existente en torno a la ciudad de Tortosa, que concentraba el comercio y la actividad económica realizada a lo largo del Ebro, así como las relaciones con las tierras valencianas, aragonesas y baleares. El capítulo que Dantí dedica a este espacio geográfico es especialmente valioso, por su novedad, su carácter de síntesis, sus aportaciones y su capacidad de interpretación. En un capítulo más breve, Valentí GUAL compara los datos demográficos del “fogatge” de 1553 con los del censo de Floridablanca (1787), en orden a establecer las magnitudes de las distintas redes urbanas.

Los tres capítulos restantes de la obra se ordenan en torno a un eje más político que económico. La extensa aportación de Eva SERRA, de más de setenta páginas, profundiza en un tema caro a esta historiadora: el creciente carácter popular de la representación de ciudades y villas en el “brazo real” de las Cortes. Por su parte, Josep M^a TORRAS continúa su investigación sobre los municipios catalanes a lo largo de la

ÍNDICE HISTÓRICO ESPAÑOL



ISSN: 0537-3522

CEHI- Universitat de Barcelona (abril 2017)

Edad moderna, en especial el control del sistema insaculatorio por parte de la autoridad real. Por último, Agustí ALCOBERRO presenta de manera muy clarificadora las propuestas fiscales de las Cortes de 1701 y 1705 como un precedente técnico del Catastro borbónico.

PERE MOLAS I RIBALTA
(Catedrático jubilado Dpto. Historia Moderna,
Universitat de Barcelona)